

La crise de santé des enfants que le Canada ne peut ignorer

Messages clés - octobre 2025

L'enjeu:

- **Au Canada, la santé des enfants se détériore d'année en année, et un système sous-dimensionné ne peut pas suivre le rythme d'une population croissante et de plus en plus complexe.** Des investissements stratégiques sont nécessaires pour améliorer l'accès aux soins, l'expérience des patients et les résultats des traitements.
- **Les enfants ne sont pas des petits adultes.** Ils ont besoin de soins spécialisés adaptés à leurs besoins développementaux, des soins que seuls des systèmes de santé spécialement conçus pour les enfants peuvent fournir efficacement.
- **Investir tôt dans la santé des enfants est payant.** Cela améliore la santé de la population, réduit les coûts à long terme du système de santé et renforce la main-d'œuvre et la compétitivité du Canada, ce qui en fait non seulement le bon choix, mais aussi le choix le plus financièrement judicieux.

Le contexte:

- **Le Canada néglige ses enfants.** En tant que nation riche, nous avons les ressources nécessaires, mais nous manquons de volonté pour améliorer de manière significative et mesurable l'expérience et les résultats des soins prodigués aux enfants. Selon l'UNICEF, le Canada se classe parmi les derniers pays de l'OCDE en matière de santé physique et mentale des enfants.
- **Les enfants attendent plus longtemps que beaucoup d'adultes pour bénéficier de services de santé essentiels.** Les systèmes de santé destinés aux enfants sont chroniquement sous-financés, fonctionnent au-delà de leur capacité et sont confrontés à une pénurie importante de main-d'œuvre dans l'ensemble du continuum de soins.
- **Nous manquons de détermination et d'imputabilité.** La santé des enfants n'est pas suffisamment prioritaire, la sensibilisation aux défis et aux inégalités systémiques est faible et il n'existe aucune responsabilité claire en matière de résultats de santé des enfants.

L'argument économique

- *Réaliser son plein potentiel* : l'argument économique pour investir en soins de santé des enfants est la première analyse économique nationale du rendement des investissements dans les soins de santé destinés aux enfants au Canada.
- Ce rapport plaide en faveur d'un investissement précoce dans les soins de santé destinés aux enfants en estimant le retour social sur investissement d'un élargissement de l'accès aux interventions de santé.
- En appliquant une approche fondée sur le coût de la maladie à trois conditions pédiatriques chroniques à titre d'exemple, le rapport quantifie le fardeau économique actuel de ces maladies, modélise les coûts et les avantages d'un élargissement de l'accès à des interventions ciblées pour les enfants atteints de ces maladies et estime les avantages supplémentaires d'un investissement dans ces soins à un stade plus précoce de la vie de l'enfant.

Principales conclusions

- **Les maladies chroniques pédiatriques imposent un fardeau annuel considérable à l'économie canadienne**, avec des coûts estimés à 483 millions de dollars pour le diabète de type 1, 6 milliards de dollars pour les troubles de l'humeur et de l'anxiété et 2,2 milliards de dollars pour l'épilepsie.
- **La modélisation de ces trois maladies montre un rendement social positif, pouvant atteindre cinq fois le montant investi.** Ceci correspond aux données mondiales.
- Les investissements ont tendance à générer des rendements sociaux plus élevés lorsqu'ils sont orientés vers des interventions de santé dont l'accès est limité, mais qui présentent des avantages potentiels importants.
- Les investissements ciblés et stratégiques dans les soins de santé destinés aux enfants présentent plusieurs avantages :
 - un retour sur investissement financier;
 - de meilleurs résultats de santé pour l'enfant;
 - une réduction de la charge que représentent les soins pour la famille (ce qui stimule la productivité); et
 - des économies pour le système de santé à long terme.
- Les investissements dans la santé des enfants doivent s'accompagner d'une stratégie nationale visant à garantir qu'ils sont affectés là où ils sont le plus nécessaires.

Ce que nous demandons au gouvernement fédéral de faire

- **Faire avancer rapidement le projet de loi S-212** (Stratégie nationale pour les enfants et les jeunes), présenté par la sénatrice Rosemary Moodie.
 - Stratégie pancanadienne comprenant des objectifs clairs, des échéanciers, une coordination et des rapports publics.
 - A passé la deuxième lecture au Sénat et a été référé en comité — un soutien multipartite sera nécessaire lorsqu'il sera présenté à la Chambre.
- **Protéger et développer les programmes qui ont un impact positif sur les enfants** (même en période de restrictions budgétaires).
 - Renforcer et élargir le Fonds pour la santé mentale des jeunes — donner la priorité à la prévention, à l'évaluation précoce et à l'intervention rapide dès le plus jeune âge.
 - Protéger et développer les capacités du principe de Jordan et de l'initiative Les enfants inuits d'abord (responsabilité fédérale).
 - Soutenir le travail de l'ASPC visant à renforcer la confiance dans les vaccins et à lutter contre la désinformation et les fausses informations qui influencent les décisions en matière de soins de santé pour les enfants.
- **Intégrer les priorités des enfants dans les investissements liés à la construction nationale.**
 - Moderniser les infrastructures de santé pour enfants vieillissantes et sous-dimensionnées.
 - Financer la recherche, la planification de la main-d'œuvre et les systèmes de santé évolutifs.
 - Préparer le Canada pour l'avenir en investissant tôt afin de réduire les fardeaux et les inégalités tout au long de la vie.

Actions que les leaders peuvent effectuer aujourd'hui

- **Discutez avec vos collègues et les dirigeants de votre parti.** Soulignez le besoin urgent d'une stratégie nationale pour les enfants et les jeunes.
- **Visitez un organisme local de soins de santé pour enfants.** Découvrez par vous-même les innovations et les lacunes en matière de capacités (Santé des enfants Canada peut vous aider à coordonner cette visite).
- **Restez en contact avec SEC et FHEC** pour obtenir des informations, connaître les nouvelles priorités et célébrer les innovations.

En conclusion (choisissez une phrase !) :

- Lorsque nous investissons dans la santé des enfants, nous investissons dans la santé du Canada.
- La construction d'un Canada plus fort, plus prospère et plus équitable commence avec les enfants.
- Des enfants forts bâtissent un Canada fort.